

## 174.º período de sesiones del Consejo de la FAO

### **Tema 5: La situación en Gaza con respecto a la seguridad alimentaria y asuntos conexos en relación con el mandato de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO)**

Desde el inicio del conflicto entre Israel y el Territorio Palestino Ocupado el 7 de octubre de 2023, la situación, especialmente en Gaza, ha conducido a una crisis humanitaria y de la seguridad alimentaria. Más de la mitad de la población de Gaza, que asciende a un total de 2,1 millones de personas, se ha visto desplazada internamente y la mayor parte necesita urgentemente asistencia alimentaria. Incluso antes de la actual crisis, más de 1,8 millones de palestinos precisaban asistencia en relación con la seguridad alimentaria y los medios de vida, cifra que corresponde al 53 % de la población de Gaza y el 11 % de la población de la Ribera Occidental.

La causa primaria de la inseguridad alimentaria antes del 7 de octubre era la falta de acceso económico a alimentos debido a los altos niveles de pobreza motivados por el desempleo. Los notables costos de las transacciones derivados de las limitaciones impuestas bajo el régimen de ocupación a la circulación, el acceso y el comercio plantean obstáculos inmediatos para el crecimiento económico palestino, seguidos de la inseguridad energética e hídrica.

Las prolongadas restricciones del acceso al mar, la tierra y los mercados para insumos y exportaciones han afectado negativamente a las actividades agrícolas y han agravado la vulnerabilidad de los medios de vida agrícolas. En la Ribera Occidental, las comunidades dependientes de la agricultura, especialmente los beduinos y los pastores de la Zona C, han afrontado dificultades para acceder al agua, tierras de pastoreo y servicios de sanidad animal. En la Franja de Gaza, hasta un 35 % de la tierra agrícola era inaccesible debido a las restricciones militares israelíes, y las limitaciones del acceso a zonas de pesca han socavado el sector pesquero.

Aunque el Territorio Palestino Ocupado depende en gran medida de las importaciones para cubrir la demanda interna de productos agrícolas, especialmente cereales y piensos, es prácticamente autosuficiente por lo que se refiere a hortalizas, uvas, higos, aceite de oliva, carne, huevos y miel, que constituyen elementos fundamentales de una dieta saludable y variada. La producción pesquera es también vital en Gaza y sirve de importante fuente de diversidad nutricional. El ganado representa el 45 % del valor agrícola total y los pequeños agricultores, pastores y pescadores son los principales productores agrícolas.

Además de la repercusión inmediata en las vidas, el desplazamiento, la producción y la disponibilidad de alimentos y combustible, el conflicto tendrá repercusiones duraderas en la seguridad alimentaria, la nutrición y la agricultura. Las consecuencias a largo plazo del conflicto actual en la agricultura, los medios de vida basados en la agricultura y el acceso a dietas saludables serán mucho mayores que tras anteriores conflictos. Aunque todavía se desconoce el alcance de los daños en Gaza, es probable que la mayor parte de la infraestructura agrícola, del suelo y de la tierra se vea afectada negativamente y la cabaña ganadera resulte diezmada por la incapacidad para alimentar y abreviar a los animales, así como por su consumo de emergencia. Para la reconstrucción del sector agrícola se necesitarán recursos considerables y la FAO está preparada para contribuir con sus conocimientos técnicos especializados.

La agricultura desempeña un papel significativo en la economía palestina, al contribuir de manera importante a los ingresos, la seguridad alimentaria y las oportunidades de empleo. La tierra agrícola en Gaza se concentra en las zonas periurbanas del este y el sur fronterizas con Israel. En caso de un ataque terrestre, se prevé que los cultivos resulten destruidos.

El conflicto prolongado y la escalada actual en Gaza previsiblemente socavarán aún más la viabilidad económica y la sostenibilidad a largo plazo de diversos sectores, entre ellos la agricultura, y agravarán los niveles ya críticos de inseguridad alimentaria. La escasa disponibilidad de recursos naturales y las limitaciones del acceso a ellos dificultan la producción interna de alimentos, lo que provoca un aumento de la dependencia de las importaciones alimentarias, que en la actualidad están restringidas. Al mismo tiempo, en la Ribera Occidental la violencia

persistente, la pérdida de tierras, la destrucción de propiedades y las restricciones del acceso al territorio, los recursos naturales, los mercados y los servicios esenciales siguen debilitando los medios de vida.

Con respecto a las intervenciones de la FAO, deben tomarse en consideración dos supuestos operacionales. El primero implica evaluar el apoyo que se puede obtener de Egipto por lo que se refiere a la logística y la adquisición de insumos agrícolas. El segundo supuesto se refiere a la logística y la obtención de forraje a través de Israel cuando las fronteras vuelvan a abrirse.

En el marco del llamamiento urgente actualizado de la FAO para la prestación de ayuda humanitaria, la Organización necesita 20 millones de USD para proporcionar asistencia de emergencia a 13 100 agricultores y pastores (70 660 personas). Las intervenciones prioritarias de la FAO en Gaza comprenden la provisión de forraje, depósitos de agua y kits veterinarios, por valor de 4,7 millones de USD; el restablecimiento de la cabaña ganadera, por valor de 5,3 millones de USD; y el suministro de insumos agrícolas urgentes, por valor de 5 millones de USD. Además, en el llamamiento de la FAO se incluyen 5 millones de USD para satisfacer las necesidades inmediatas de los agricultores más vulnerables de la Ribera Occidental, afectados por el aumento de las hostilidades y las restricciones de la circulación.

La Oficina de la FAO en Palestina participará a través del módulo de seguridad alimentaria y en coordinación con todo el sistema humanitario, llevando a cabo diversas evaluaciones, incluida una evaluación rápida de los daños. La Oficina de la FAO en Palestina se está preparando para realizar una evaluación rápida usando datos espaciales del sistema de información geográfica con el apoyo de la Sede, una vez que se anuncie un alto el fuego. El equipo está preparando una evaluación mediante imágenes obtenidas desde satélites.

*Sr. Máximo Torero Cullen, Economista Jefe*